

CENS ING. LUIS NOUSSAN – 3° AÑO - CIENCIAS SOCIALES

Guía Pedagógica N° 4

Docente: Perona, Juan José

Curso: 3° Año 2° división, Ciclo Secundario, Nivel Adultos.

Turno: Noche

Área Curricular: Ciencias Sociales

Título de la propuesta: El Primer Golpe de Estado y La Década Infame (1930-1943)



Objetivos:

-Reconocer el valor de la vida en Democracia y la trascendencia de los golpes de Estado

Capacidades:

-Comprensión lectora.-Pensamiento crítico.-Resolución de problemas

Metodología y Evaluación:

La metodología de trabajo será a través de la elaboración y resolución de estas guías en sus cuadernos que serán evaluados con el retorno a clases presenciales

Documento de Información: “La Argentina entre Golpes de Estado”

Es el primer Golpe de Estado que irrumpe el orden institucional en el país, es decir, la normalidad democrática. Debido al malestar político, sumado a los efectos de la crisis económica de 1929, llevó a que un grupo de militares y civiles ejecutaran el Golpe de Estado que derrocó a las autoridades constitucionales el 6 de septiembre de 1930.

Esta Revolución permitió que el Ejército tomara en sus manos las riendas del país y se convirtiera en protagonista de la política argentina durante todo el Siglo XX.

El Golpe de Estado para derrocar autoridades constitucionalmente elegidas será a partir de entonces una práctica nefasta en la vida institucional del país. Si bien el motivo de los revolucionarios fue la mala orientación del gobierno de Yrigoyen, existieron otros detonantes como las consecuencias de la crisis económica, la avanzada edad del Presidente (reacio a escuchar asesores) y fundamentalmente las ideas del Fascismo europeo como régimen político, que encontró eco en algunos militares.

El líder del movimiento fue el general José Félix Uriburu, quien asumió como Presidente provisional. Pretendió instaurar un gobierno fuerte, así mantener la disciplina en la sociedad contra la amenaza del Comunismo (corriente llamada Nacionalismo). Yrigoyen fue trasladado en calidad de preso político a la Isla Martín García. En 1934

moriría y pocos correligionarios y medios lo despidieron.

La Década Infame (1930-1943)

Es la etapa trascurrida entre el Golpe de Estado de 1930 y 1943. Hace referencia a las maniobras políticas y económicas que la clase dirigente utilizó, perjudicando las finanzas del país. Negociados orquestados por la clase política, concesiones ilícitas, endeudamiento, persecución ideológica y utilización del fraude electoral (denominado **fraude patriótico**) como herramienta para mantenerse en el poder durante años. La infamia vivida, registrada en datos de la época, indica el nombre del período.

La Década Infame se divide en tres aspectos en los cuales gobernaron el país:

- Gral. José Félix Uriburu (1930-1932): Presidente provisional de un Gobierno de facto
- Gral. Agustín Justo (1932-1938): Presidente de un Gobierno constitucional (fraude)
- Dr. Marcelo Ortiz (1938 hasta 1940 que renuncia por enfermedad y posteriormente muere). Presidente constitucional de origen radical elegido con fraude.
- Ramón Castillo (1941-1943): Presidente constitucional conservador, derrocado en 1943.

Desde el **punto de vista político**, los conservadores se adueñan del poder, que habían perdido con el triunfo radical de 1916. Además de utilizarse el fraude electoral, volvieron las prácticas previas a la sanción de la Ley Sáenz Peña (votos adulterados, documentación falsa, robo de urnas) que permitió al Oficialismo gobernar sin oposición. Estas prácticas ilegales eran alentadas por el mismo gobierno. Se habla por ello de una **“Democracia limitada”**, pues las clases sociales bajas o la oposición no tuvieron la posibilidad de reflejar su opinión en las urnas. Las presidencias constitucionales de Justo, Ortiz y Castillo se las conoce como **“gobiernos de la Concordancia”**, porque surgieron del acuerdo al que llegaron el Partido Demócrata Nacional, la UCR Antipersonalista, el Partido Socialista Independiente y algunas agrupaciones provinciales conservadoras. Los dirigentes eran apoyados por una oligarquía enriquecida con el comercio de carnes y la apropiación de tierras públicas, que desconocía la realidad del país: los inmigrantes y su pobreza, los sueldos magros, los reclamos obreros, los conventillos. Su vinculación al poder les permitía vacacionar y disfrutar la moda en Europa, y construir mansiones.

Desde el **punto de vista económico**, el país transitó bajo una nueva coyuntura dirigida por el Estado, fundamentalmente para defenderse de la crisis económica mundial. Se produce el **Proceso de Industrialización por Sustitución de Importaciones**, que originó la expansión de la industria nacional (al menos en algunas áreas) y el surgimiento de una nueva clase obrera. Esta alternativa de estimular la industria permitió tratar de reemplazar todos los productos que antes se importaban de Europa y Estados Unidos

CENS ING. LUIS NOUSSAN – 3° AÑO - CIENCIAS SOCIALES

(maquinaria, vestimenta, electrodomésticos, alimentos, bebidas) y desarrollarlos en el país. Cobró relevancia la industria alimenticia, química y farmacéutica. Estas medidas eran coyunturales, se aplicaron para combatir la crisis, pero no se pensó en abandonar el modelo económico agroexportador. A partir de entonces, el Estado adquirió un rol esencial en el funcionamiento económico del país (llamado intervencionismo estatal). Dentro de este complejo panorama, existieron descalabros que dejaron mal parado al país. El más conocido fue el **Pacto Roca-Runciman** (1935).

Desde el **punto de vista social**, con la lenta industrialización aparece un nuevo tipo de obrero, el de las fábricas y talleres de las grandes ciudades. Por ello el movimiento obrero cobró mayor impulso, pues miles de trabajadores comenzaron a alistarse en gremios y sindicatos, reclamando mejoras en sus condiciones laborales. En este período se creó la **CGT** (Confederación General de Trabajo), que cumplirá un rol fundamental en la década siguiente como apoyo del Peronismo. Por otro lado, tanto la crisis como la desocupación provocaron desesperanza en la sociedad, situación que fue captada por un movimiento artístico destacado (escritores y cantautores) que se reflejó en un género musical que era bailado en los arrabales (suburbios) pero que no era aceptada por las clases pudientes: **el tango**. Fue éste una manifestación popular que expresó todos estos cambios, con su letra atrevida y aventurada. Por ejemplo Enrique Santos Dicépolo, con la letra de “Cambalache” y “Una yira, yira” criticó estos tiempos.

Esta Década Infame termina en 1943, cuando un grupo de militares organizaron un Golpe de Estado que derrocó al Presidente Castillo, en un contexto diferente a 1930.

Presidencia de Uriburu (1930-1932)

Las ideas fascistas del general Uriburu trató de plasmarlas en su corta gestión. Se disolvió el Congreso de la Nación y la Corte Suprema de Justicia y se intervinieron universidades y en las provincias se reemplazaron a los gobernadores por interventores vinculados al Golpe. También se decretó la Ley Marcial y el Estado de Sitio, (torturas, fusilamientos, además de clausura de diarios opositores).

Para medir el grado de popularidad del gobierno, se realizaron elecciones en la provincia de Buenos Aires, que al ser ganadas por la UCR fueron anuladas. El presidente de facto enfrentó las consecuencias de la crisis económica mundial, para lo cual ideó un plan sin buenos resultados. El mundo vivía una Recesión económica inédita. En el país, las exportaciones e importaciones disminuyeron drásticamente y alto nivel de desempleo.

CENS ING. LUIS NOUSSAN – 3° AÑO - CIENCIAS SOCIALES

El Estado adquirió un nuevo rol en la economía nacional. Se crearon juntas reguladoras que controlaban la producción local y comercialización exterior.

En cuanto al movimiento obrero (más fuerte, organizado y heterogéneo), la relación con el Gobierno fue pésima. El Presidente clausuró gremios que pretendían reclamos laborales, sobre todo comunistas y socialistas. El objetivo de Uriburu era disciplinarlos tomando como modelo el “corporativismo” italiano implementado por Mussolini, bajo un estricto control del Estado, lo que implicaba perder sus derechos.

Este proyecto político corporativista fracasó, sumado al escaso apoyo popular y la derrota electoral en Buenos Aires (anuladas por ser ganadas por el radicalismo). El Presidente llamó a elecciones nacionales a fines de 1931, aunque utilizando vergonzosamente el fraude electoral. La UCR no se presentó al considerarlas fraudulentas comenzando un período bajo la bandera de la abstención electoral. Triunfó la fórmula oficialista apoyada por la Concordancia encabezada por el General Agustín Justo.

Presidencia de Justo (1932-1938)

Gracias a las maniobras de la Concordancia, el general Justo fue electo Presidente constitucional, aunque con fraude y provenir del ámbito castrense.

Existieron algunas levantamientos civiles-militares contra el gobierno, a lo cual el Presidente aplicó con una “política represiva”. Esta intervención también se extendió al Movimiento Obrero, especialmente contra los gremios Comunistas.

En el seno del Partido Radical, aparece una agrupación de jóvenes intelectuales que luchaban por un país libre del imperialismo colonial. Será conocido como **FORJA** (Fuerza de Orientación Radical para la Joven Argentina), entre los que se destacaron Arturo Jaureche y Raúl Scalabrini Ortiz, que con su pluma denunciaron la situación del país.

El Socialismo incrementó sus representantes en el Congreso (por la abstención radical de ese momento), colocando al primer diputado nacional Alfredo Palacios.

El problema central de la administración de Justo será el “**debate de las carnes**”. A raíz de la medida adoptada por el Imperio Británico en la Conferencia de Ottawa (1932) se tuvo un trato preferencial para los productos provenientes de los dominios ingleses. Ante esta coyuntura desfavorable para la producción nacional que veía peligrar la venta de las materias primas en el mercado inglés, el gobierno envió una delegación diplomática encabezada por el Vicepresidente Roca. Allí se reunió con el representante inglés, Runciman, con quien firmó un tratado comercial, cuyos resultados fueron desastrosos para el país (**Pacto Roca-Runciman**). El tratado dio amplias ventajas aduaneras y

CENS ING. LUIS NOUSSAN – 3° AÑO - CIENCIAS SOCIALES

comerciales a Inglaterra con la sola condición de continuar comprando carne al mercado argentino. Los beneficios al capital inglés fueron considerables, incluyendo una disminución de las tarifas aduaneras, el monopolio de transportar la carne en frigoríficos y barcos de bandera inglesa. El Pacto fue una deshonra para gobierno argentino.

El senador nacional Lisandro de la Torre criticó la posición del gobierno y se encargó a una comisión legislativa una serie de investigaciones que demostraron la existencia del monopolio inglés que abarcaba desde la compra del ganado en las estancias hasta la venta de las carnes en los mercados de consumo. Del tratado se desprendía el trato preferencial a las empresas de capital británico (ferrocarriles, tranvías, frigoríficos).

El Presidente Justo realizó un amplio plan de medidas como la creación del **Banco Central** (que permitió el control de la emisión de moneda y la regulación de divisas), la creación de nuevas Juntas Regulatoras, se creó el Departamento Nacional de Vialidad, pero lo más destacado se dio en el ámbito de las relaciones internacionales. La razón fue el otorgamiento del primer Premio Nobel de la Paz en el país, a Carlos Saavedra Lamas, ministro de Relaciones Exteriores de Justo, debido a sus esfuerzos para que tanto Paraguay como Bolivia terminaran el conflicto (Guerra del Chaco) por una fracción de tierra que se creía poseía recursos petrolíferos.

En el plano cultural, se crea "Estudios de Argentina Sono Film", que marcó el auge del cine nacional en la década, aunque su esplendor fue en la década siguiente.

En las elecciones nacionales de 1938 la Concordancia colocó una nueva fórmula presidencial, en unas elecciones teñidas nuevamente por el fraude.

Presidencia de Ortiz-Castillo (1938-1943)

Antes de finalizar el mandato de Justo, se conocieron los candidatos elegidos por el Oficialismo: el radical antipersonalista Marcelo Ortiz y el conservador Roberto Ortiz. Se impuso esta fórmula de la Concordancia sobre el Radicalismo (que levantó su abstención)

Inesperadamente, el nuevo magistrado inició una política de saneamiento para terminar con la corrupción del voto. Siguiendo este objetivo, intervino algunas provincias para garantizar la transparencia de los actos eleccionarios locales, que lo enfrentó con los conservadores (Concordancia) y que eran los que habían impulsado su candidatura.

Durante su gestión dos acontecimientos de gran trascendencia para el país aparecen en Europa. El primero de ellos fue el comienzo de la Segunda Guerra Mundial (1939-1945) en la cual Argentina mantuvo una política de neutralidad. El otro episodio es el fin de la Guerra Civil española y el triunfo de Franco como nuevo líder de la península.

CENS ING. LUIS NOUSSAN – 3º AÑO - CIENCIAS SOCIALES

Finalmente, luego de algunas licencias, en 1940 Ortiz renuncia por el agravamiento de una enfermedad y al poco tiempo fallece. Asume el Vicepresidente Castillo, representante de la clase conservadora. Obviamente, dio marcha atrás con las intenciones que guiaron la administración de Ortiz en cuanto a garantizar la transparencia del sufragio.

A pesar del ingreso de Estados Unidos a la guerra europea, el gobierno argentino mantuvo su política de neutralidad. Tanto el Ejército como la opinión pública protagonizaron una división entre germanófilos (apoyaban la causa alemana) y aliadófilos (simpatizaban con los Aliados, entre los que estaban Estados Unidos e Inglaterra). Sectores económicos presionaban para que el país intervenga a favor de Estados Unidos.

Los efectos de la Guerra Mundial sobre la economía argentina también agravaron los problemas políticos. ¿Por qué? Para 1943 ya se empezaba a hablar de la renovación presidencial y la Concordancia tenía como candidato a Robustino Patrón Costas, un empresario azucarero salteño vinculado con los Estados Unidos. Este posible candidato no cayó bien en las filas del Ejército (partidario de la neutralidad en la Guerra), ya que podía representar el inminente ingreso del país a la Guerra a favor de Estados Unidos.

Todo culminó drásticamente con un nuevo Golpe de Estado en Junio de 1943.

Actividades de Integración:

1. Leer atentamente el texto (dos veces) y buscar el significado de los términos que desconozcas.
2. Explica las principales razones del Golpe de Estado y su significación política.
3. ¿Qué es la Década Infame y que período abarca? (indica sus características políticas, económicas y sociales)
4. Sobre cada presidencia, indica cambios y permanencias en la obra de gobierno
5. Visualiza la letra del siguiente Tango de la época <https://youtu.be/5RDWtPH9x3Y> y responde:
 - a- ¿Qué es un Cambalache en la canción y a qué hace referencia?
 - b- ¿Qué prácticas deshonestas y fraudulentas que eran comunes menciona el Tango?
 - c- ¿Qué oficios o profesiones que están en crisis y menciona como dignas?
 - d- Menciona 10 palabras que sean lunfardas y su significado y 5 personalidades internacionales que nombra el Tango.

-Correo de Consulta: juanjoperona1980@gmail.com